
 

Protokoll 64. ordentliche Generalversammlung 
 Gewerbe- und Industrieverein Rothenburg/Rain 
 

 

Datum: Freitag, 31. März 2017 
Ort: Pfarreiheim, Rothenburg 
Türöffnung: 18.15 Uhr – 18.45 Uhr: Apéro/Abgabe Stimmkarten 
 19:00 Uhr: Pünktlicher Beginn der Generalversammlung 
 
Traktanden: 

1. Begrüssung 
2. Wahl der Stimmenzähler/-innen 
3. Protokoll der 63. GV vom 26. Februar 2016 
4. Jahresbericht des Präsidenten 
5. Rechnung 2016 
6. Revisorenbericht/Déchargéerteilung an den Vorstand 
7. Budget 2017/Festsetzung von Eintrittsgeld und Jahresbeitrag 
8. Ersatzwahlen:  

- Patrik De Prà als neuer Kassier 
- Thomas Dahinden als neuer Revisor 

9. Mutationen/Vorstellung der Neumitglieder 
10. Jahresaktivitäten und Ziele 2017 
11. Gewerbeausstellung 2018 
12. ZBA/Fokus Integration 
13. Anträge 
14. Verschiedenes 

 
 
1. Begrüssung 
 Pünktlich um 19.00 Uhr begrüsst René Merz zum ersten Mal als Präsident die anwesenden Gäste. Ganz 

besonders begrüsst er die Neumitglieder und die Frauen, welche den Rücken stärken, um an der Front 
erfolgreich arbeiten zu können. 

 
 Speziell begrüsst werden: 
  Amédéo Wermelinger, Gemeinderat Rothenburg 
  Arthur Sigg, Gemeinderat, Rothenburg 
  Sigi Ettlin, Gewerbeverein Emmen 
  Pius Müller, Vizepräsident Gewerbeverband Kanton Luzern 
  Ralf Steigüber, Zentrum für Brückenangebote, mit zwei Lernenden 
  
 Stellvertretend für die eingetroffenen Entschuldigungen werden erwähnt: 
  Reto Wyss, Regierungsrat Luzern 
  Bernhard Büchler, Gemeindepräsident Rothenburg 
  Philipp Rölli, Geschäftsführer Gemeinde Rothenburg 
  Andy Schneider, Gemeinderat Rothenburg 



 

  Gisela Doenni, Gemeinderätin Rothenburg 
   

Der Ordnung halber stellt der Präsident fest, dass die Zustellung der Einladung mit der Jahresrechnung 
termingerecht und somit auch statutenkonform erfolgt ist. 
 
Die Versammlung wird nochmals angefragt, ob jedem Stimmberechtigten eine Stimmkarte abgegeben wurde.  

 
Es werden keine Änderungen der Traktanden gewünscht. Die Protokollführung erfolgt durch die Aktuarin 
Martina Stutz. Durch die Versammlung führt der Präsident René Merz. 

 
Anwesend 75 Personen, inkl. Partner, Neumitglieder und Gäste 
 
Total Stimmberechtigte: 45 
Absolutes Mehr: 23 

 
 
2. Wahl der Stimmenzähler 

Folgende Personen werden vorgeschlagen und gewählt: 
Stefan Lipp Tische rechts 

 Patrik De Prà Tische links 
 
Zur Feststellung der anwesenden Mitglieder und Gäste erfolgte eine Eintrittskontrolle.  
 
 

3. Protokoll der 63. GV vom 26. Februar 2016, Pfarreiheim, Rothenburg 
Das Protokoll wird unter Verdankung an die Verfasserin Martina Stutz genehmigt. 
 
 

4. Jahresbericht des Präsidenten 
René Merz freut sich, das erste Mal als Präsident des Gewerbe- und Industrievereins Rothenburg Rain über die 
Aktivitäten zu berichten: 

 
Traditionsgemäss sind wir am 6. Juni 2016 mit dem Behördenapéro im Restaurant Chärnsmatt gestartet. Beni 
Büchler hat uns zusammen mit Amédéo Wermelinger und Arthur Sigg über das öffentliche 
Beschaffungswesen, die Verkehrssituation im Arbeitsgebiet, und die grösseren Bauprojekte 2016/2017 
informiert. Die anschliessende Diskussion über die Vergabe an das einheimische Gewerbe war und ist 
weiterhin problematisch. Der Vorstand nimmt sich dieser Problematik weiterhin an. 
5. Juli 2016  Z9i-Kafi bei Dani Blum, CreaBrush 
5. September 2016 Herbstausflug Regeneria Perlen, Küferei Suppiger Küssnacht 
15. September 2016 8. Lehrstellenparcours, 19 Betriebe haben teilgenommen. 
10. November 2016  Erscheinen der 6. Gwärb-Poscht  
18. November 2016  letzte Versammlung der Rothenburger Detaillisten und deren Auflösung 
26. November 2016  traditioneller Weihnachtsmarkt Flecken unter der Leitung von Annelies Wenger 
16. Dezember 2016  Abgabe Vernehmlassung zum neuen Parkplatzreglement  
 



 

An sechs Vorstandssitzungen erledigte der Vorstand alle anfallenden Aufgaben und Arbeiten. Der Präsident 
nahm an 3 Präsidentenkonferenzen des Gewerbeverbandes des Kantons Luzern teil und war mit Alois 
Wechsler und Paul Weibel an der Gewerbekammer oder Delegiertenversammlung. 
 
Der Präsident bedankt sich herzlich beim Vorstand für die Arbeit und die Unterstützung, damit der hohe 
Standard von Vorgänger Paul Weibel in Zukunft gewahrt werden kann. Er freut sich auf die weitere 
Zusammenarbeit. 
 
Der Jahresbericht wird von Alois zur Abstimmung unterbreitet und mit Applaus genehmigt. 

 
5. Rechnung 2016 

Die vom Kassier Markus Villiger erstellte Rechnung wurde zusammen mit der Einladung zugestellt. Markus 
Villiger macht ein paar Ausführungen über Punkte in der Rechnung, die seiner Meinung nach wichtig sind. 
 
Das ausgewiesene Vereinskapital hat um Fr. 3'409.95 auf Fr. 63'895.76 zugenommen. 
 

 Aus der Versammlung werden keine Fragen zur Jahresrechnung gestellt. Aus diesem Grund erteilt der 
Präsident dem Revisor das Wort. 

 
6. Revisorenbericht / Déchargéerteilung an den Vorstand 

Paul Jurt legt den Bericht über die eingehende Prüfung der Buchführung 2016 ab.  
 
Es wird beantragt, die Rechnung 2016 zu genehmigen sowie dem Vorstand Déchargé zu erteilen. Dem Antrag 
wird ohne Einwand einstimmig entsprochen.  
 
Der Präsident dankt im Namen des Vorstandes den Revisoren Paul Jurt und Roland Thürig für ihre Arbeit. 
 
Einen speziellen Dank wird dem Kassier Markus Villiger für die überaus gründliche, speditive und engagierte 
Arbeit für den Verein ausgesprochen. 

 
7. Budget 2017 / Festsetzung von Eintrittsgeld und Jahresbeitrag 

Mit der Rechnung 2016 wurde auch das Budget 2017 zugestellt.  
 Bei der Gwärb Poscht ist ein tieferer Ertrag budgetiert, weil ein Modell mit Rabatten für treue Inserenten 

geprüft wird. Weiter haben wir bei den Neumitgliedern deutlich weniger Bewerber als letztes Jahr. Auch hier 
wird ein Aufruf an die Versammlung gemacht, neue Firmen für den Gewerbe- und Industrieverein zu 
bewerben. Die übrigen Beiträge bewegen sich im gleichen Rahmen wie in den letzten Jahren.  

 
Der Vorstand beantragt, die Jahresbeiträge in der bisherigen Höhe beizubehalten: 
 
Festsetzung von Eintrittsgeld und Jahresbeitrag 
 
Eintrittsgeld für Neumitglieder: CHF 100.00 
 
Jahresbeiträge 
Bis 10 Mitarbeiter-/Innen CHF 150.00 
Ab 11 Mitarbeiter-/Innen     CHF 230.00 
 



 

Das Budget und die Mitgliederbeiträge werden einstimmig genehmigt. 
 
8. Ersatzwahlen  
  
 Patrik De Prà als neuer Kassier 
 Wie aus der Einladung entnommen werden konnte, tritt Markus Villiger als Kassier zurück. 

Als neuer Kassier stellt sich Patrik De Prà zur Verfügung. Er wohnt in Rain und arbeitet wie sein Vorgänger bei 
der Raiffeisenbank Rothenburg. Das hat den Vorteil, dass alle Akten bereits vor Ort sind. 

 
Thomas Dahinden als neuer Revisor 
Turnusgemäss endet die Amtszeit von Roland Thürig mit der heutigen Generalversammlung. Als neuer Revisor 
schlägt der Vorstand Thomas Dahinden vor. 

 
Sowohl Patrik De Prà als neuer Kassier als auch Thomas Dahinden als neuer Revisor werden von der 
Versammlung unter Applaus einstimmig gewählt. 
 

9. Mutationen/Vorstellung Neumitglieder  
Austritte: 
Folgende 9 Firmen haben 2016 Ihren Austritt bekannt gegeben: 
 
HB Heggli Benno 
Medical Training Center Peter Keulen 
Bildhauerei Steiriich 
Ipb Baggenstos Montagen AG 
Bruno Fischer AG 
Schürch Sägerei und Holzhandlung 
Auto Lang 
Rentenanstalt Swiss Life 
Die Schweizerische Post 
 
Eintritte: 
Dieses Jahr bewerben sich 5 neue Mitglieder zur Aufnahme: 
 
RK Bau AG, Rothenburg  Toni Dreni   anwesend 
Bhp Baumanagement AG, Kriens  Christian Koch   nicht anwesend 
MW Energie AG, Rain  Michael A. Meyer  anwesend 
Beckmanns Hörkulter, Rothenburg  Volker Beckmann  anwesend 
Hans Schnarwiler GmbH  Hans Schnarwiler  entschuldigt 
 
Die anwesenden Neumitglieder stellen sich und ihre Betriebe kurz vor. 
 
Von der Versammlung werden keine Fragen zu den Aufnahmegesuchen gestellt. Die Wahl erfolgt einstimmig 
und mit Applaus. Der Präsident gratuliert den neu Gewählten, begrüsst sie herzlich und hofft, dass sie aktiv am 
Vereinsleben teilnehmen werden. 
 
 

 



 

10. Jahresaktivitäten und Ziele 2017 
 
 Aktivitäten 2017 
 9. Mai 2017  Z9i-Kafi bei Spar – Laubacchus 
 12. Juni 2017  Mittagslunch mit Vertretern der Gemeinde 
 31. August 2017  Mittagslunch mit Kunden der Raiffeisenbank Rothenburg zum Thema „Harmonisierung  
  des Zahlungsverkehrs“ 
 25. September 2017  GIV Herbst-Ausflug 
 im November 2017  Versand der 7. Gwärb Poscht 
 25. November 2017  Weihnachtsmarkt im Flecken 
 4. Januar 2018 Neujahrsapéro  
 23. März 2018 65. Generalversammlung im Pfarreiheim 
 
 Ziele 2018 
 Intensivierung der Werbung von Neumitglieder - auch in Rain - 
 Herausgabe der 7. Ausgabe der Gwärb Poscht 
 Verstärkter Kontakt mit unseren Interessengruppen  
 Revision der Statuten, Harmonisierung mit kantonaler Vorgabe 
  
 
11. Gewerbeausstellung 2018 

Turnusgemäss würde die nächste Gewerbeausstellung im Jahr 2018 sattfinden; leider ist es dem Vorstand 
nicht gelungen, ein OK auf die Beine zu stellen. Es konnte noch nicht einmal ein OK-Präsident gefunden 
werden. 
Es besteht zurzeit keine Gewähr, dass die Gewerbeausstellung 2018 durchgeführt werden kann. Im Sinne einer 
Konsultativabstimmung wird angefragt, ob die Ausstellung auch erst 2019 oder 2020 durchgeführt werden 
soll. 
Die Gewerbeausstellung wird einstimmig auf 2019 oder 2020 verschoben. 
 
Interessierte potentielle OK-Mitglieder sind dringend gebeten, sich zu melden. 
 

 
12.  ZBA / Fokus Integration 

An dieser Stelle wird Ralf Steigüber vorgestellt. Er ist Klassenlehrer am Zentrum für Brückenangebote (ZBA). 
Dieses Zentrum ist der Dienststelle Berufs- und Weiterbildung des Kantons Luzern unterstellt und gehört damit 
in das Bildungs-und Kulturdepartement unseres Regierungsrats Reto Wyss. 
 
Herr Steigüber ist zusammen mit zwei Lernenden, Michael Assad, 18 Jahre, Afghanistan, und Giulia, 21 Jahre, 
Spanien hergekommen. Herr Steigüber informiert über die stark ansteigende Zahl von späteingereisten 
Jugendlichen und Flüchtlingen. Für sie werden Schnupperplätze und Praktikumsplätze im Gewerbe gebraucht. 
Ab dem Jahr 2020 darf wieder mit einer Entspannung der Situation gerechnet werden. 
Das ZBA ist die vermittelnden Instanz für Praktikumsverträge. Bei Interesse darf man sich bei dieser Stelle 
direkt melden. Herr Steigüber hat zwei Lernende als Begleitung mitgebracht, welche sich kurz vorstellen: 
Giulia war in Spanien auf dem Gymnasium und kam vor zwei Jahren zusammen mit ihrer Familie wegen 
finanziellen Problemen in die Schweiz. Jetzt führt die Familie ein kleines Imbissgeschäft. Giulias Ziel ist es, die 
Ausbildung zur Restaurationsfachfrau zu machen und danach das Geschäft der Eltern zu übernehmen. 



 

Michael Assad ist als Flüchtling aus Afghanistan eingereist und besucht momentan die Integrationsklasse. Am 
Morgen geht er jeweils zur Schule, am Nachmittag macht er ein Praktikum in der Hirslanden. Danach beginnt 
er eine Ausbildung als Logistiker. Er hat hier in der Schweiz viele Bekannte und hat sich gut integriert. 
 
René Merz bedankt sich für die informative Präsentation von Herrn Steigüber und die mutigen Vorstellungen 
der beiden Jugendliche Giulia und Michael als Vorbilder für späteingereiste Jugendliche und Flüchtlinge. 

 
 
13. Anträge 

Es sind keine Anträge eingegangen. 
 
14.   Verschiedenes 

Müller Pius, Vizepräsident Gewerbeverein des Kantons Luzern, überbringt die besten Grüsse aus dem 
Kantonalverband, bedankt sich beim Vorstand für die geleistete Arbeit und gratuliert dem GIV für die Idee des 
jährlichen Lehrstellenparcours. Er betont die Wichtigkeit des Gewerbes und macht auf die 
Delegiertenversammlung vom 3. Mai 2017 aufmerksam. Des Weiteren gibt er Einblick in die aktuellen 
Entwicklungen im Kantonsrat (Budgetloser Zustand, Motorfahrzeugsteuer, Steuererhöhung, 
Submissionsgesetz). Er beglückwünscht die Neumitglieder zu ihrer Aufnahme und betont, dass sie von einer 
Mitgliedschaft nur profitieren werden. 
 
Amédéo Wermelinger beginnt damit, dass zum geplanten Parkplatzreglement 74 Vernehmlassungen 
eingegangen sind. Am 23. Mai 2017 wird sich der Gemeinderat an der Gemeindeversammlung dazu äussern. 
Er überbringt den Dank der Gemeinde, dass die Anwesenden Gewerbebetreibenden Arbeitsplätze schaffen, 
dass man hier in Rothenburg arbeiten darf. Auch im Gemeinderat hat es „Gewerbler“, und die 
Gemeindebehörde weiss, was es heisst, ein Gewerbe zu führen. 
Er dankt ebenso allen Steuerzahler. Steuern zu zahlen ist eine Leistung, die erlaubt, Projekte wie z.B. das neue 
Schulhaus zu realisieren. Mit dem Hinweis, dass ein Steak erst bei 500 Gramm anfange und man vorher 
lediglich von Carpaccio spreche, wünscht er allen einen Guten Appetit. 

 
Verabschiedungen 
René Merz verabschiedet Markus Villiger, unseren langjährigen Kassier, aus seinem Amt. Markus Villiger 
wurde am 24. März 2006 gewählt. Er war zwei Mal Kassier an der Gewerbeausstellung. Auf Markus kann und 
konnte man sich stets verlassen, er war äusserst umsichtig mit Geld und der Kasse und hat in all den Jahren 
dafür gesorgt, dass das Vereinsvermögen stetig gewachsen ist. Es ist eine Freude, Markus Villiger für die 11 
Jahre dauernde wertvolle Arbeit, Loyalität und Kollegialität Danke zu sagen. Martina darf Markus einen 
schönen Essensgutschein sowie feine Schoggi in Form eines saisongerechten Osterhasen überreichen. Markus 
wird von der Versammlung mit einem warmen Applaus verabschiedet. 
 
Roland Thürig hat statutengemäss zwei Jahre als Revisor geamtet. Ihm gebührt herzlichen Dank für die 
geleistete Arbeit. Die gute Flasche Wein wird ihm als Geschenk persönlich übergeben, da er heute nicht 
anwesend sein kann. 
 
Paul Weibel ist es eine Ehre, Christa Keiser zu verabschieden. Sie hat dem Redaktionsteam mit ihren Ideen und 
Feedbacks in massgeblicher Weise geholfen, die Gwärb Poscht weiterzuentwickeln. Der Inseratenverkauf ist 
ein sehr grosser und wichtiger Teil des Gesamtkonzepts und erfordert ein hohes Mass an persönlichem 
Engagement. Es wird dringend eine Nachfolgerin oder ein Nachfolger für diesen Posten gesucht; eine dem 



 

Aufwand entsprechende Entlohnung ist garantiert. Ideal für diesen Posten wäre eine weibliche Person, welche 
die Mitglieder des Gewerbevereins auch persönlich kennt. 
Für die grossartige Arbeit, die Christa Keiser auch viel abverlangt hat, bedankt sich der Vorstand und allen 
voraus Paul Weibel, ganz herzlich. Auch sie bekommt einen Essensgutschein sowie einen schönen 
Blumenstrauss. 
 
Abschluss 
Mit der Verabschiedung von Christa Keiser schliesst der Präsident die 64. Generalversammlung des Gewerbe- 
und Industrievereins Rothenburg/Rain. 
 
Heute verwöhnt uns das Restaurant Chärnsmatt mit Patrik Junker als neuer Geschäftsführer. Das Nachtessen 
ist wie immer zusammen mit dem Mineralwasser und einem Kaffee durch den Gewerbe- und Industrieverein 
Rothenburg/Rain offeriert. Den Wein und das Bier übernehmen die Versammelten bitte selber. 
 
Auch diese GV wurde mit einem Apéro begonnen. Die Getränke und Snacks hat uns Patrik Junker, der neue 
Geschäftsführer des Restuarants Chärnsmatt, offeriert. Ein herzliches Dankeschön und einen warmen Applaus. 

 
Im Anschluss wird mit den Neumitgliedern ein Gruppenfoto erstellt. 
 
René Merz bedankt sich nochmals für das Erscheinen an dieser Generalversammlung. Es zeigt das Interesse an 
der Arbeit des Vorstandes. Die Teilnahme ist ein Ansporn, weiterhin für ein aktives und innovatives Gewerbe 
in Rothenburg und Rain einzustehen.  
 
Die Frauen dürfen nach der Versammlung die schöne Tischdekoration, auch dieses Jahr erstellt vom Atelier 
EigenArt, Annelies Wenger, nach Hause nehmen.  
 
 
20.25 Uhr Schluss der 64. Generalversammlung 
 
 
 
 
 
 
 
Der Präsident:  Die Protokollführerin: 
 

  
 

René Merz  Martina Stutz 
 
 
 

 



 

Anhang 
 
Ehemalige Präsidenten: 
1949    Gotthard Ackermann: Tagespräsident Gründung 
1949 - 1953   Brunner Josef, Spenglermeister 
1953 - 1964   Zimmermann Fridolin, Schreinermeister 
1964 - 1973   Beer Alois, Hafnermeister 
1973 - 1977   Hocher Robert, San. Installateur 
1977 - 1986   Frautschi Werner, Elektrikermeister 
1986 - 1988   Schumacher Franz, Ing. Büro 
1988 - 1994   Koch Adalbert, Architekt 
1994 - 1999   Cerutti Hans jun. Baumeister 
1999 - 2005   Hueber Kurt, Verkaufsleiter 
2005 - 2010   Niederberger Roby, dipl. Bauleiter TS 
2010 - 2016   Paul Weibel, eidg. dipl. Elektroinstallateur 
2016 -     René Merz, Rechtsanwalt und Notar 
 
 
 
Rothenburg, 11. April 2017, Martina Stutz 
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